
扬长避短“隔代教育”也能共赢
随着现代生活节奏的加快，一些年轻父母因工作繁忙

等因素，将孩子的教育、生活“担子”交给相对较空闲的爷爷

奶奶或者外公外婆，这种由祖辈对孙辈施行抚养与教育的

现象，被称之为“隔代教育”。然而，年轻的父母转移压力的

同时，“隔代教育”引发的家庭矛盾却油然而生。

“隔代教育”盛行

快节奏的生活、无处不在的竞争、繁忙的工作，使得80后、

90后父母无暇照顾孩子的生活起居，“隔代教育”作为客观存在

的一种教育方式逐渐成为主流趋势。

近日，记者在市区部分幼儿园、小学门口发现，不少小朋友

都是由爷爷奶奶或者是外公外婆负责接送上下学。“我儿子是高

中老师，媳妇在私人公司上班，平时没时间照顾孩子。”市民宋大

妈告诉记者，孙女在实验小学上二年级，为了照顾她，自己特地

从乡下赶了上来。“我平时就负责接送孙女上下学，给她准备三

餐。她爸妈不在家的时候，提醒她写作业。”

“隔代教育”不仅出现在城市，农村将孩子交由祖辈照顾

的也不在少数。农村的年轻人为了改善生活，谋求更好的发

展，纷纷进城打工，把孩子留在家里交给爷爷奶奶、外公外婆

照顾。由于年轻父母一年难得回家几次，孩子的教育责任也几

乎由爷爷奶奶、外公外婆来承担，这些孩子逐渐成为“留守儿

童”。

“我们在外打工都是租的房子，而且上下班时间不固定，

有时还得加班到很晚，孩子才三岁，跟着我们只能吃苦受罪，

交给爷爷奶奶来带，我们可以安心地在外打拼。”年轻妈妈陈

小姐告诉记者，在孩子教育问题上，她和丈夫与孩子的爷爷奶

奶进行了沟通协商，同时，她也尽可能每天通过电话与孩子进

行交流。“等孩子再大些的时候，我们可能会考虑把他带在身

边照顾。”

“隔代教育”矛盾凸显

采访过程中，记者了解到，“隔代教育”现象越来越普

遍，弊端也在不断凸显。两代人因接触面、知识构成、理解认

知等方面的差异，在孩子的喂养管教、早期智力开发、防范

安全隐患等方面都有着大大小小的矛盾，有的甚至上升为

“家庭战争”。

家有2岁儿子的85后职场妈妈王小姐表示，孩子还小，没

上幼儿园，白天上班的时候，只能交由婆婆来带。但王小姐也发

现了一些问题，“我要求孩子自己吃饭、穿鞋，孩子还没动手，奶

奶先代劳了。在超市、商场看到好看的玩具，孩子就要买，不买的

话常常耍赖倒地大哭。”王小姐无奈地说，在孩子教育问题上，她

和婆婆的关系曾一度十分紧张。

“我的孩子，为何我无法做主？”谈到孩子的教育问题，90后

年轻妈妈孟小姐也有一肚子牢骚。她让妈妈帮忙带孩子，可每天

为孩子该穿几件衣服都得争执半天，老人还是以她的老一套来

照顾孩子。孟小姐的母亲也大倒苦水：“我养育过三个孩子，都健

健康康地长大了，带孩子可以说有着丰富的经验。我女儿她自己

还是个孩子，光靠书本上看到的东西，怎么能带好宝宝呢？看她

那样带宝宝，我怎能坐视不管？”

“隔代教育”也能双赢

究竟应该如何看待“隔代教育”？专业人士表示，理性很重

要。父母对子女的亲子教育是家庭教育中最基本、最重要的组成

部分，而“隔代教育”只能是亲子教育的补充，而不能替代，祖辈

要当好助手，到位但不越位。

“我觉得在孩子的抚养、教育方面，两代人之间沟通最重

要。”市民赖先生是两个孩子的爸爸，他表示，在孩子的教育问题

上也会有与老人意见相左的时候，但他会第一时间与老人进行

沟通，及时表达自己的想法。“出现问题时心态要保持平和、不急

躁，尽可能争取统一认识，避免在孩子面前暴露分歧。”赖先生

说，“道理说通了，老人也会支持。而且，老人有着丰富的育儿经

验和耐心，有着丰富的生活阅历，只要注意更新观念和方法，‘隔

代抚养’也可以一举三得，让父母轻松，孩子有长进，老人有所寄

托。”与此同时，赖先生还指出，身为孩子的父母，也要多和孩子

交流、沟通、互动，让孩子随时感受到父母对他们的爱。
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友情提醒
市民您好！

因城市建设，需对部分高压电力线路迁移。本月15～22日，高邮

城郊东南一带将会多次停电，每次8小时左右。详情请留意近日电视

台《图文频道》栏目和《高邮日报》的停电信息。给您生活带来不便，深

表歉意！咨询和快速响应服务电话：
!"#$%%!!

高邮市供电公司
2013年12月13日

公 告
根据高邮市区划调整的有关精神和市编办的有关工作

要求，现将高邮市汉留镇农业服务中心、高邮市汉留镇经济

发展服务中心、高邮市汉留镇村建环保服务中心、高邮市汉

留镇社会保障服务中心、高邮市汉留镇社会公共事业服务中

心，予以撤销。

特此公告。

高邮市汤庄镇人民政府
二0一三年十二月二十日

精益求精的正骨追求
———记市中医医院骨伤科主治中医师曹海军

在日前扬州市卫生局组织的、由全市中医医院派员参加

的中医“三基”考试中，我市中医医院骨伤科主治中医师曹海

军获得骨伤组第一名。市中医医院一位院领导闻此后评价说，

这是曹海军自身认真学习，不断努力精进业务所取得的结果；

曹海军取得第一名的成绩也是对我们中医医院医疗水平的一

次实际检验。

今年39岁的曹海军，是我省南通人，1996年毕业于南京

中医药大学，后分配至高邮，本可留城区医院的他，却听从组

织安排，投奔到乡镇一线卫生院。他从一名普通的骨科医生干

起，而后不断获得进步，先后担任过中医科科长、医疗组组长，

卫生院副院长，在此期间他带领相关科室获得“高邮市青年文

明号”，个人先后获表彰为高邮市先进个人、“防非”先进个人、

优秀共产党员等荣誉称号。2004年，他调动至市中医医院骨伤

科工作。

努力提高专业本领

曹海军从学校毕业至今，一直从事骨科临床工作。他说，

多年来，虽然不知诊治了多少名患者（没有统计过），但是深深

地知道每一位骨伤患者的痛楚与渴望。因此，他在临床工作

中，不断总结得失，探索中西医结合的治疗方法，注重于创伤

和脊柱等症的治疗研究，努力提高专业本领。功夫不负苦心

人，经过长时间的潜心钻研、认真实践，使得他在脊柱和腰腿

痛等症治疗方面获得较多经验，形成擅长。

前不久，他收治了一名用救护车送来的56岁的女性患

者，该患者是城南新区居民。两年前开始出现双下肢莫名麻、

胀痛，不能下地走路，只好躺在床上。两年来，家人多次将其带

至扬州、南京等大医院治疗，不见好转。后患者家人经人介绍

找到曹海军，由于患者不能走路，遂叫了辆救护车送至中医

院。曹海军对患者进行精心诊断，确诊为腰椎滑脱，对患者实

施手术治疗一个月后，患者能够自身下地走路了，这令患者及

其家人欣喜不已。此后不久，患者康复出院。出院时，患者和家

人对曹海军的精心治疗欲以重谢，但曹海军婉言谢绝了。像这

样，经由曹海军治疗获得康复的患者很多，每每为患者解决了

病痛，患者都想报答一下他，而他都以心意领了回拒之。曹海

军觉得成功治愈一例患者获得的治疗经验比获得金钱更加重

要、更加弥足珍贵。

注重前沿科技应用

曹海军说“平时工作中，要把病人始终放在第一位”。他不

仅是这样说，也是这样做的。

在临床工作中，他发现前来骨伤科求诊治疗的患者群中，

患有骨质疏松症的人较多，如果使用传统治疗方法，往往治疗

时间长，患者不仅承受病痛，还要承担高额的治疗费用，经受

着双重压力与痛苦。如何才能寻求这一实际问题的解决之道

呢？对此，曹海军看在眼里，记在心里，默默地寻找解决之道。

曹海军在繁忙的工作之余，适时关注前沿科技，敏锐把握骨科

医疗技术的发展动向。两年前的一天，当他看到一则利用微创

技术治疗椎体成形术的病例，顿觉眼前一亮，仿佛看到了胜利

的曙光，兴奋异常。而后经过精心准备与争取，请来外面的专

家到本院现场指导，专家仅一例手术，就让曹海军如获至宝。

此后两年来，曹海军已独立主持开展椎体成形术（微创）20多

例，均获得了成功。可喜的是，这一微创技术的应用，使得原本

因疼痛难忍抬着进来的患者，术后第二天即能下地走路，一般

三至四天就可以出院。此应用，不仅减少了手术创伤，缩短了

患者康复时间，而且为患者节省了一定的治疗费用，因而颇受

患者欢迎和好评。

“只要是对患者治疗康复有利的，就要积极争取获得应

用”，曹海军如是说。采访中，曹海军高兴地告诉记者，最近，他

正着手外出学习椎间孔镜治疗技术，此技术对于治疗椎间盘

突出、腰椎滑脱方面具有领先作用。学成后，他将第一时间争

取应用到临床治疗，将会为椎间盘突出、腰椎滑脱等病症患者

带来福音。

善于总结临床成果

曹海军迄今从医近二十年，他除了注重临床的学习揣摩

外，还笔耕不辍，将自己在临床实践上获得的经验写成论文，

一方面用于自己的知识积累，便于温故而知新；另一方面则投

稿给相关专业刊物与医界同仁交流，而今已在国家级专业刊

物发表专业论文5篇。此外，他还参与承担了一个省级科研课

题———股骨颈骨折配合电针治疗。经过两年多时间的研究总

结，目前，该课题行将结题。 (葛维祥/文 陈进/图)

责编 袁慧 版式 张明月


